



LE MOUVEMENT DE LA PAIX

Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire

Association à statut consultatif ECOSOC à l'ONU

9 rue Dulcie September - 93400 Saint-Ouen

Tél. 01 40 12 09 12 - Courriel : national@mvtpaix.org

www.mvtpaix.org

DECLARATION

Résumé

Notre rôle en tant que Mouvement de la Paix a été important voire décisif pour le succès de la journée internationale de la paix 2024. Nos responsabilités sont importantes pour développer un grand mouvement social, anti-guerre, de paix et de transformation sociale à hauteur des défis auxquels l'humanité doit faire face.

Nous avons contribué de manière décisive en tant que Mouvement de la Paix au succès de la journée internationale de la Paix en France et nous devons en être fiers collectivement. C'est un immense encouragement pour nous et pour tous les citoyennes et citoyens qui entendent développer encore plus l'action face aux guerres en cours, à la possibilité d'extension mondiale de la guerre, mais aussi face à la possible utilisation des armes nucléaires et face aux enjeux climatiques et sociaux.

Le Mouvement de la Paix, ses comités, ses militants mais aussi ses partenaires doivent être conscients et fiers de notre réussite collective à faire vivre la journée internationale de la paix à travers toute la France et des actions citoyennes.

Dans toutes les grandes métropoles de la France mais aussi dans les villes moyennes et dans les zones rurales, plus d'une centaine d'initiatives ont déjà été recensées.

Une centaine d'initiatives très diverses ont montré combien le Mouvement de la Paix fort de 75 années d'expérience possède en son sein une capacité, un savoir-faire pour innover, rassembler, faire agir et interagir, mettre dans l'action nombre de citoyennes et citoyens, d'associations, d'organisations diverses, de partis politiques, mais aussi en tant que telles des collectivités locales, malgré les différences et ce malgré les conditions nationales et internationales difficiles de la période.

Nous avons contribué à ce que se fasse entendre l'aspiration profonde des citoyennes et citoyens à vivre dans un monde de paix et de justice.

Nos manifestations ont permis d'ancrer encore plus au cœur de la société, et de faire avancer dans les consciences, une idée fondamentale à savoir « **que pour son avenir l'humanité n'a d'autre chemin que la paix** ». Oui il n'y a pas d'autre chemin que la paix pour résoudre les problèmes sociaux mais aussi les urgences climatiques et environnementales.

Cette réussite nous la devons aussi d'avoir été conscients de la nécessité, dès 2015, de s'unir et de travailler depuis avec persévérance pour rassembler plus de 200 organisations dans le collectif national des marches pour la paix, ce qui a facilité les nombreuses analyses et actions communes.

Ainsi s'est développé sur le long terme un travail en commun avec de nombreuses organisations pour définir les grands axes d'une analyse partagée de la situation nationale et internationale et des propositions concrètes d'alternatives pour construire un monde de paix à travers par exemple le livre blanc pour la paix qu'il conviendra d'actualiser.

Nous devons, devant les obstacles rencontrés, être conscients de la force que nous représentons en tant que Mouvement de la Paix et avec nos partenaires, pour surmonter les obstacles, faire face aux adversités du complexe militaro médiatico-industriel et contribuer en France et au plan mondial à faire vivre un vaste mouvement mondial pour la Paix et la culture la paix.

Du quartier à la planète, des actions locales en passant par les actions nationales et internationales c'est à tous les niveaux que nous devons continuer à agir.

Ce week-end autour du 21 septembre, le Mouvement de la Paix a démontré que, dans une situation nationale et internationale complexe, il a la capacité d'agir et de contribuer au rassemblement des forces de paix, malgré le silence médiatique inadmissible qui entoure la journée internationale de la paix. Le 21 septembre est une étape dans les dynamiques nationales et internationales en cours et marque une réussite certaine dont pouvons être fiers-es.

Mais dès le 26 septembre 2024 à l'occasion de la journée de l'ONU pour l'élimination totale des armes nucléaires il faut que nous soyons partout présents aux quatre coins de la France et au cœur de nos cités pour exprimer cette exigence et faire se développer la campagne mondiale pour l'élimination totale des armes nucléaires.

Le Mouvement de la Paix sera aussi actif dans les semaines à venir à l'occasion **de la journée internationale de la science au service de la paix**, pour la journée internationale d'action **contre les violences faites aux femmes**, pour la journée internationale **des droits de l'enfant**, pour la journée internationale de **solidarité avec les migrants**, pour la **journée internationale des droits de l'homme**, des droits humains.

Mais bien sûr dans le même temps il convient d'accroître nos activités **pour que La France agisse pour un cessez-le-feu immédiat en Ukraine, en Palestine, au Liban**, et pour que la France agisse pour des solutions diplomatiques.

Nous devons bien voir que le Mouvement de la Paix possède **un trésor inestimable. Ce trésor ce sont nos comités locaux.**

D'où l'importance de réunir tous nos efforts à tous les niveaux, au plan individuel et collectif pour renforcer nos comités en nombre d'adhérents, pour développer nos actions au plus près des gens et pour en créer de nouveaux dans le maximum de communes pour être encore mieux au service de la paix.

Texte complet

Notre rôle en tant que Mouvement de la Paix a été important voire décisif pour le succès de la journée internationale de la paix 2024. Nos responsabilités sont importantes pour développer un grand mouvement social, anti-guerre, de paix et de transformation sociale à hauteur des défis auxquels l'humanité doit faire face.

Nous avons contribué de manière décisive en tant que Mouvement de la Paix au succès de la journée internationale de la Paix en France et nous devons en être fiers collectivement.

C'est un immense encouragement pour nous et pour tous les citoyens et organisations qui entendent développer encore plus l'action face aux guerres en cours, face à la possibilité d'extension mondiale de la guerre, mais aussi à la possible utilisation des armes nucléaires et aux enjeux climatiques et sociaux

Dans le cadre de la journée internationale de la paix, aux quatre coins de la France dans toutes les grandes villes mais aussi dans des petites communes des actions citoyennes rassembleuses ont permis que partout à travers des activités d'une grande diversité se fasse entendre l'aspiration profonde des citoyennes et citoyens à vivre dans un monde de paix et de justice.

Le week end du 21 et 22, grâce à la mobilisation des militants du Mouvement de la paix, de nos comités locaux et de nos comités locaux, qui ont été les stimulants nous avons été nationalement la cheville ouvrière d'une force sociale qui a porté une exigence forte vis-à-vis du pouvoir ,du gouvernement d'agir pour des solutions diplomatiques aux guerres en cours. Ce week-end-là, nous avons permis que s'exprime partout l'exigence d'un cessez-le-feu partout et pour dire stop les guerres nous voulons vivre dans un monde de paix, de justice, de fraternité-sororité, de solidarité et de paix.

Nos manifestations ont permis d'ancrer encore plus une certitude au cœur de la société et de faire avancer une idée fondamentale à savoir « que pour son avenir l'humanité n'a d'autre chemin que la paix ». Il n'y a pas d'autre chemin que la paix pour résoudre les problèmes sociaux mais aussi les urgences climatiques et environnementales. Cette réussite est due en premier à l'existence d'un tissu de comités locaux du Mouvement de la Paix forts d'une expérience portée par 75 années d'existence qui constituent la colonne vertébrale d'un mouvement antiguerre, de paix, et de transformation sociale ancré au cœur de la société française.

Les militants du Mouvement de la paix savent être à l'offensive et savent dans le respect de la diversité culturelle, linguistique, politique, syndicale de leurs localités, réunir des personnes de courants de pensée, d'associations, de syndicats, de partis politiques qui malgré des différences sont collectivement ou à travers leurs militants capables de travailler ensemble dans le respect de la diversité pour la cause de la paix.

La diversité des actions dans leurs formes (marches, rassemblements, rondes pour la paix, manifestations, gestes symboliques, activités artistiques) ont montré notre capacité à construire, à inventer, à favoriser l'expression via par exemple le collectif national des marches pour la paix, d'une force sociale réelle rassembleuse et force de proposition en termes de paix et de construction d'alternatives basées sur le développement de l'amitié entre les peuples.

Si le Mouvement de la paix est présent au plan local au cœur de nos villes et de nos campagnes, il a été aussi en action plan internationale au cours des dernières semaines et derniers mois.

En 2023 en stimulant le bureau international de la paix (BIP) nous avons réussi à ce que se tienne à Vienne un sommet mondial pour la paix en Ukraine et pour une solution politique à ce conflit les 10 et 11 juin 2023.

<https://www.pressenza.com/fr/2023/06/le-sommet-international-de-vienne-pour-la-paix-en-ukraine-lance-un-appel-mondial-a-laction/>

Les 2 et 3 novembre 2023 nous étions en tant qu'asso Ecosoc invité à participer à l'ONU (à Genève) à une réunion de travail avec le secrétaire général adjoint des Nations Unies Guy Ryder avec une centaine de représentants d'ONG du monde entier. La délégation du Mouvement de la Paix a défendu en séance plénière en présence de monsieur Ryder des propositions pour que

l'ONU mettent en place des procédures permettant aux peuples à travers des votations citoyennes de s'exprimer sur les grands problèmes internationaux comme cela avait été fait à travers la pétition mondiale pour soutenir la résolution des Nations unies en faveur de la culture de la paix et le manifeste 2000 pour la paix. Cette pétition avait obtenu plus de 70 millions signatures à travers le monde. Car l'ONU, ce sont d'abord les peuples, même si les peuples sont représentés d'abord par leurs Etats il n'empêche que les deux premiers mots de la charte des Nations unies ce **sont nous les peuples**.

Nous entendons, **NOUS LES PEUPLES**, bien faire vivre concrètement et accomplir nos responsabilités en tant que détenteurs de la souveraineté populaire.

<https://www.mvtpaix.org/wordpress/2023/11/07/delegation-du-mouvement-de-la-paix-a-lonu-geneve/>

Le Mouvement de la Paix était présent en mai 2024 à Nairobi pour répondre à l'invitation de l'ONU de mettre en place des outils pour permettre aux citoyens et plus largement aux sociétés civiles de jouer un rôle plus important dans la construction de la paix et pour la mise en œuvre de la Charte des Nations unies dans toutes ses dimensions.

<https://fr.africanews.com/2024/05/11/kenya-cloture-de-la-conference-de-la-societe-civile-de-lonu//>

En tant que membre de la commission Ecosoc de l'ONU le Mouvement de la paix a participé activement au mois de juillet 2024 à Genève à la conférence de l'ONU sur le Traité de non-prolifération nucléaire.

En août 2024 nous avons participé à l'invitation de nos amis japonais à la conférence contre les bombes A et H à Hiroshima et Nagasaki et nous avons porté la aussi, comme lors de l'assemblée Générale mondiale d'Abolition 2000, une nouvelle pétition pour l'élimination totale des armes nucléaires qui a déjà été approuvée par une cinquantaine de Mouvements de paix à travers le monde entier, lesquels se sont engagés à faire vivre une pétition mondiale pour l'élimination totale des armes nucléaires sur la base de la revendication suivante : « les armes nucléaires sont illégales, dangereuses, coûteuses inutiles militairement et moralement inadmissibles ». Cette pétition permettra aux peuples de montrer leur détermination à ce que le traité d'interdiction sur les armes nucléaires entré en vigueur le 21 janvier 2021 devienne la règle et que s'arrêtent immédiatement les violations (par les 9 pays détenteurs d'armes nucléaires) du traité de non-prolifération nucléaire et des autres traités relatifs au désarmement nucléaire.

Il y a dans la société des découragements face à une situation nationale et internationale et nationale difficile avec des forces conservatrices d'extrême droite voir fascistes qui ont gagné des forces, des consciences à travers leur puissance médiatique qui essayent de museler l'aspiration des peuples à vivre en paix dans un monde de justice sociale, de solidarité, et de fraternité.

Les 21 et 22 novembre le Mouvement de la Paix a démontré que dans une situation nationale et internationale complexe il a la capacité d'agir et contribuer au rassemblement des forces de paix, malgré le silence médiatique inadmissible qui entoure la journée internationale de la paix. Le 21 septembre est une étape dans les dynamiques nationales et internationales en cours et marque une réussite certaine dont nous pouvons être fiers.

Mais dès le 26 septembre 2024 à l'occasion de la journée de l'ONU pour l'élimination totale des armes nucléaires il faut que nous soyons partout présents aux quatre coins de la France et au

cœur de nos cités pour porter cette exigence et faire connaître notre la pétition qui maintenant est devenue un outil mondial.

Enfin, un autre indicateur important est apparu à travers la demande d'une dizaine de groupes de citoyens qui nous ont fait savoir ce week-end leur volonté de créer de nouveaux comités de paix locaux.. Le Mouvement de la Paix sera aussi présent à leurs côtés en les aidant avec notre formule simplifiée de création de comités locaux.

Le Mouvement de la Paix sera aussi actif dans les semaines à venir à l'occasion de la journée internationale de la science au service de la paix. Ce sera le moment de rappeler comme Rabelais le disait que « *science sans conscience n'est que ruine de l'âme* » et d'exiger que l'octroi de nouveaux moyens pour l'éducation, la recherche, la santé soit au cœur du budget 2024 à la place des crédits engagés par dizaines de milliards pour la modernisation des armes nucléaires.

À cette occasion le Mouvement de la Paix entend nouer de nouvelles collaborations et de nouvelles solidarités avec la jeunesse étudiante, avec les chercheurs -ses, les enseignants, les enseignants chercheurs mais aussi des étudiants des universités. Enfin le 10 décembre il sera actif lors de la journée internationale pour les droits de l'homme pour réaffirmer le droit de l'homme, des humains à la Paix

Il faut que nous soyons conscients de ce qu'ensemble nous avons fait et de notre force et notre rôle pour l'accueil et la formation de nouvelles forces militantes

Il faut être conscients du rôle que nous jouons tant sur les réseaux sociaux qu'à travers nos comités locaux, les réseaux de partenariats locaux, nationaux et internationaux.

A travers toutes ces activités, comités, réseaux etc nous devons être conscients que nous sommes la colonne vertébrale de ce qui peut devenir un grand mouvement social anti-guerre de paix et de transformation sociale susceptible de permettre un sursaut populaire, citoyen et démocratique à hauteur des défis auxquels l'humanité doit faire face.

Les défis que nous affrontons nous obligent à agir pour renforcer le Mouvement de la Paix, dans toutes les dimensions adhérents, comités, moyens financiers au service de la paix mondiale.

Le secrétariat national du Mouvement de la Paix le 23 septembre 2024

PS : Pour illustrer les propos ci-dessus et pour mieux mesurer l'impact de nos actions voici une information parue sur le site du CNAJEP. Le Cnajep réunit plus de 70 mouvements nationaux de jeunesse et d'éducation populaire, qui rassemblent près de 100 000 associations locales, mobilisent plus de 500 000 jeunes engagés dans des projets et concernent plus de 10 millions de personnes (enfants, jeunes, adultes). Le Cnajep est partie prenante de l'animation des territoires à travers un réseau de coordinations régionales (CRAJEP/FSPMA) implantées sur l'ensemble du territoire national. Membre fondateur du Forum européen de la Jeunesse, le Cnajep, en tant que Conseil national de Jeunesse, est également particulièrement impliqué sur les questions de citoyenneté et de politiques de jeunesse au niveau européen.

<https://www.cnajep.asso.fr/actualites/actus-des-membres/pour-son-avenir-lhumanite-na-dautre-chemin-que-la-paix-journee-internationale-de-la-paix-en-septembre-2024/>